

dan 175 (seratus tujuh puluh lima) Desa dan kelurahan. masing-masing 159 (seratus lima puluh sembilan) Desa dan 16 Kelurahan dengan luas wilayah secara keseluruhan $\pm 521.573 \text{ km}^2$. (Sumber data : BAPPEDA Banyuwangi).

3. Keadaan Tanah dan Iklim.

Tanah daerah tingkat II Banyuwangi merupakan dataran rendah, ngurai, sedikit miring dari arah barat laut ke tenggara. Gunung-gunungnya terdapat di daerah perbatasan dengan kabupaten Jember, Bondowoso dan Situbondo. Tinggi tanah antara 5-500 meter di atas permukaan air laut. Dataran tinggi terletak dibagian utara dan barat, sedangkan bagian selatan dan timur 75 % nya merupakan dataran benda persawahan.

Kabupaten Banyuwangi, memiliki iklim tropis dengan suhu rata-rata 24°C . s/d 30°C . Curah hujan turun antara bulan Oktober s/d April, sedang musim kemarau jatuh pada antara bulan April s/d Oktober. Arah angin lokal bulan Oktober s/d April dari arah selatan/timur laut dengan membawa uap air laut sehingga terjadilah musim hujan. Sedang bila arah angin lokal antara bulan April s/d Oktober bertiup dari arah utara/tenggara yang bersifat kering sehingga terjadilah musim kemarau. (Sumber data : Kantor Statistik Kabupaten Banyuwangi).

uang muka. Penyelesaiannya dilakukan pada waktu jual belinya dimintakan pendaftaran pada KPT. PPAT dilarang membuat akta jual beli sebelum apa yang disebutkan diatas itu diserahkan kepadanya. (Hasil wawancara dengan Slamet Kaur Pemerintahan Kec. Rogojampi).

Kewajiban untuk meyerahkan sertifikat itu dimaksudkan untuk mencegah jangsan sampai terjadi penjualan tanah lebih dari satu kali pada saat itu. Oleh karena itu setelah akta jual beli dibuat, PPAT wajib menahan sertifikat tanahnya untuk disampaikan kepada kepala KPT, kecuali kalau yang berkepentingan sendiri yang akan menyampaikannya. Tetapi bagaimanapun juga, sertifikat tersebut jangan tetap berada ditangan penjual sesudah akta jual beli dibuat. (Hasil wawancara dengan I Made Poetoe, dan Drs. Ahmadi Ma'ruf, Ka Sub-Bag TU dan Ka Seksi Pendaftaran Tanah, Badan Pertanahan Nasional Kab. Banyuwangi).

Hal ini sesuai dengan pendapat Effendi Perangin SH. dalam bukunya "Mencegah Sengketa Tanah" menyebutkan bahwa kalau tanah yang dibeli itu sudah bersertifikat, bawalah sertifikat tanah itu beserta akta jual beli dan semua surat-surat yang berkenaan ke KPT setempat. KPT akan segera menyelesaikan urusan balik nama. Nama penjual dicoret dalam sertifikat dan diganti dengan nama pembeli. Dengan demikian pembeli akan memegang sertifikat dalam mana ia dicatat sebagai pemegang hak. (Perangin, Effendi, SH., 1986b: 29).

Dan jika yang datang menghadap PPAT itu bukan pemilik dan pembeli sendiri akan tetapi kuasanya, maka wajib diserahkan surat kuasa yang memberi wewenang kepada mereka untuk melakukan jual beli itu.

Jika pemilik yang namanya tercantum pada sertifikat tanah sudah meninggal, sedang yang akan menjual itu ahli warisnya, maka perubahan itu harus dicatat lebih dahulu oleh kepala KPT pada buku tanah dan sertifikatnya, sebelum akta jual beli dibuat oleh PPAT. Dan tentunya sebelum dibuat akta, protokoler harus diisi terlebih dahulu. (Hasil wawancara dengan Drs. Poernomo Rahardjo PPAT Kec. Muncar, dan Slamet Kaur Pemerintahan Kec. Rogojampi).

Setelah menerima surat-surat yang diperlukan, PPAT membuat akta jual beli tanah dengan dihadiri 2 orang saksi. Biaya yang harus dibayar dalam rangka jual beli meliputi:

- 1). Honorarium PPAT sebesar 1/2% dari harga penjualan.
- 2). Honorarium saksi-saksi sebesar 1% dari harga penjualan.
- 3). Biaya pendaftaran sebesar Rp 10.000,00- jika tanah itu terletak di daerah perkotaan, dan jika terletak di luar daerah perkotaan sebesar Rp 1.000,00-
- 4). Biaya meterai untuk ditempelkan pada sertifikat Rp 500,00- dan formulir permohonan izin pemindahan hak Rp 500,00- (Hasil wawancara dengan Drs. Imam Ghozali PPAT Kec. Kabat).

dilakukannya jual beli itu. Tanah mana yang akan dijual, standar tanahnya, berapa harganya dan bilamana jual belinya akan dilakukan. (Hasil wawancara dengan E. Soeradji, Sekdes Bomo, Kec. Rogojampi, Kab. Banyuwangi).

Biasanya perjanjian jual beli hak milik atas tanah itu oleh masyarakat di sana-sini dilakukan di muka kepala Adat/kepala Desa, atau Sekretaris Desa, atau bisa juga RT/RW, namun RT/RW sampai sekarang belum pernah melakukan pencatatan jual beli. Rata-rata RT/RW dalam proses transaksi tersebut dijadikan sebagai saksi ditambah dengan sanak familinya. (Hasil wawancara dengan Sekdes Blambangan Heru Sumardi, Kec. Muncar, Kab. Banyuwangi).

Menurut sistim yang berlaku dimasyarakat, perjanjian akan jual beli berakhir dengan penyelesaian dengan sistim panjer yang telah diberikan oleh calon pembeli kepada pemilik (penjual) tanah. Maksudnya, kalau jual beli itu jadi dilaksanakan, maka panjer itu termasuk sebahagian harga yang disepakati. Atau dengan kata lain sifat dari pada jual beli dengan sistim panjer tersebut, yakni pembeli membeli tanah dan dia membayar sebahagian harganya kepada penjual. Maka jika jual beli itu dilaksanakan, panjer itu dihitung sebagai harga atau termasuk harga pembayaran ditambah dari pada sisa kekurangan pembayaran tersebut.

Suatu misal sipenjual berkata: "Kujual tanah sawah

ini seluas 0,5 hektar dengan harga Rp 2.200.000,00- . dengan syarat panjer (persekot) sejumlah Rp.200.000,00- dengan tanggal jatuh tempo satu bulan berlaku mulai saat ini". Kemudian pembeli itu menjawab: "Ku - beli tanah sawah seluas 0,5 hektar dengan uang persekot (panjer) sejumlah Rp.200.000,00- dengan tanggal - jatuh tempo satu bulan terhitung mulai saat ini". (Hasil wawancara dengan Keluarga ahli waris H. Abdul Ghani Desa Badean, Kec.Kabat, Kab. Banyuwangi).

Contoh model lain dalam tata cara perjanjian - jual beli hak milik atas tanah suatu misal: P Penjual berkata:"Kujual sebidang tanah sawah seluas 0,556 hektar, yang terletak di desa Gintangan, Kecamatan Rogojampi, petak nomor 205, persil nomor 130, kelas : S. II. dengan uang persekot Rp 1.550.000,00-. Kemudian PJ. KADES tersebut mencatat perkataan pembeli tadi . dengan di saksikan dua orang saksi yakni RT dan Fami- li atau saudara dari penjual tadi. Dan pembeli menjaw- wab: "Kubeli sebidang tanah sawah seluas 0,556 hektar yang terletak di desa Gintangan, Kecamatan Rogojampi, petak nomor 205, persil nomor 130, kelas: S. II, de - ngan uang persekot Rp 1.550.000,00-. (Hasil wawancara dengan Rasyad/Jum'ati Mbok Ahmad Gufron Desa Kaligung, Kec. Rogojampi, Kab. Banyuwangi).

Untuk membayar sisa harga yang telah disepakati bersama, biasanya di sana sini berlaku dititipkan ke- pada si pencatata tadi, dengan ditulis sebagai berikut:

ponden Untung dofir Desa Kaligung Krajan I, Kec. Rogo Jampi, Kab. Banyuwangi).

Hal ini bermaksud untuk kelonggaran antara sesama penjual dan pembeli, sehingga di sana sini tercermin adanya saling tolong menolong yang dapat menguntungkan. Bagi pihak penjual karena mendapat uang lebih dulu meskipun sebagian ataupun kontan dan hak pakainya masih diakui oleh pembeli, sedang bagi pihak pembeli itu sendiri beruntung karena harga tanah yang yang tidak secara autentik itu lebih murah. (Hasil wawancara dengan Hartono dan Suroto selaku responden, dusun Kebalen Desa Lemahbangdewo, Kec. Rogojampi, Kab. Banyuwangi).

Tentang penyerahan itu sendiri tergantung dari pada kesepakatan antara penjual dan pembeli untuk menentukan waktu penyerahan. Terkadang ada yang dua bulan, enam bulan dan bahkan ada yang setahun atau dua tahun. Pokoknya semakin panjang waktu penyerahan yang ditentukan maka semakin murahlah harga sebidang sawah (Hasil wawancara dengan responden P. Nurhadi, Desa Tembokrejo, dan H. Misbah, Desa Blambangan, Kec. Muncar).

Walhasil di sana sini masih terdapat adanya si pembeli membayar uang harga yang telah disepakati dengan cara panjer sebagai pesanan hak milik atas tanah yang akan diterima dikemudian hari.

jian jual beli yang sah. (Hasil wawancara dengan Kadarningsih SH., Hakim Pengadilan Negeri Banyuwangi).

Dan berdasarkan keputusan MA RI Reg No 2204 K/pdt/1985 menyebutkan : Hukum yang harus diperlakukan adalah hukum adat, bukan hukum perdata barat karena hukum itu mengenai tanah. Bahwa dengan telah terjadinya persetujuan yang bersangkutan antara penjual dan pembeli yang dibuat oleh kepala desa telah diterima, serta telah dikuasai sepenuhnya rumah dan tanah tersebut oleh pembeli, maka yang bersangkutan telah sah menurut hukum sekalipun belum didaftarkan di hadapan PPAT. (Hasil wawancara dengan responden Siti Rahayu, desa Rogojampi Krajan, dan Suroto dusun Kebalen, Desa Lemahbangdewo, Kec. Rogojampi).

Dengan demikian ketentuan pasal 19 PP No 10/1961 dalam peraturan pelaksanaan tidak dapat dijadikan ukuran mutlak untuk menentukan sah tidaknya suatu perbuatan jual beli tanah, sebab ketentuan itu hanya untuk keperluan administratif belaka.

Dari uraian di atas, apabila sampai terjadi jual beli hak milik atas tanah dengan menggunakan hukum adat dengan cara Akta di bawah tangan, pihak pengadilan sebagai suatu lembaga yang berkecimpung dalam dunia keadilan akan memahami keputusan RI yang berbentuk Yurisprudensi sebagai pedoman, atau bisa juga akta di bawah tangan itu tadi dilegalisasi kepada

atau oleh PPAT/Notaris setempat. Hal ini bermaksud untuk menjamin kekuatan hukumnya.

d. Akibat Praktek Jual Beli Tanah Hak Milik Dengan Akta Di Bawah Tangan.

Sebahagian kasus-kasus tanah di atas karena mutasi tanah tidak dilaporkan ke BPN seperti jual beli tanah di bawah tanah yang cukup hanya sampai kelurahan dengan cara minta tanda tangan lurah.

Sementara itu, sekretaris komisi A Abdul Ghani H. Abdullah juga membenarkan bahwa jual beli tanah di bawah tangan banyak terjadi dan menimbulkan sengketa karena satu bidang tanah dijual kepada beberapa orang. (Jawa Pos, 13 Oktober 1989: III).

Adapun akibat apabila transaksi jual beli tanah dilakukan dengan cara akta di bawah tangan kesulitannya bagi pembeli itu sendiri di antaranya :

- 1). Pembeli mungkin akan mengalami kesukaran untuk membuktikan atas tanah yang telah dibelinya itu.
- 2). Tanpa adanya akta PPAT, tidaklah mungkin untuk memperoleh izin pemindahan hak dari instansi agraria yang bersangkutan.
- 3). Kepala KPT pun akan menolak untuk melakukan pencatatan peralihan haknya. (Hasil wawancara dengan Poernomo Rhardjo SH., PPAT Kec. Muncar dan Ahmadi Ma'ruf, seksi pendaftaran tanah BPN Kab. Banyuwangi).

ngani. Dong-donge wis mary, isun urusi surat-surat kang isung tanda tangani igu mau reng kecamatan - heng ono. Dadi sampek saiki sing diakui anane isun tuku tanah igu mau, padahal wis kadung sun bayar biayane" (Saya anggap beli tanah ini sudah selesai soalnya pegawai Kecamatan dulu datang ke rumah mem bawa protokoler untuk minta tanda tangan. Kemudian saya urusi di kecamatan ternyata tidak ada berkas nya itu tadi. Jadi sampai sekarang saya beli tanah itu masih belum diakui dan belum sah katanya, padahal sudah terlanjur saya bayar biayanya. (Hasil wawancara dengan Rasyad, Desa Kaligung, Kec. Rogo jampi, Kab. Banyuwangi).

- 5). Karena di sana sini kejadian akta di bawah tangan itu antara penjual dan calon pembeli masih ada unsur kekeluargaan. Seringkali terjadi apabila penjual dan pembeli itu masih keluarganya mereka enggan untuk memberitahukan transaksi jual beli di hadapan PPAT. Dan selama ini rasa saling percaya mempercayai di kalangan masyarakat sudah melekat, serta tetap wajar-wajar saja atau aman.